

Des gens d'un nom très connu, étoient venus m'en prévenir la veille ; et j'avoue que, sans me livrer entièrement à l'espérance, je me flattai cependant jusqu'au pied de l'échafaud. J'ai appris depuis, que les ordres pour cette affreuse matinée avoient été conçus avec tant d'art et exécutés avec tant de précision, que de 4 à 500 personnes qui s'étoient ainsi dévouées pour leur Prince, 25 seulement avoient réussi à gagner le lieu du rendez-vous : tous les autres, par l'effet des mesures prises dès la pointe du jour dans toutes les rues de Paris, ne purent pas même sortir de leurs maisons.

Quoiqu'il en soit, le Roi se trouvant resserré dans une voiture où il ne pouvoit ni me parler, ni m'entendre sans témoins, prit le parti du silence. Je lui présentai aussitôt mon breviaire, le seul livre que j'eusse sur moi, et il parut l'accepter avec plaisir ; il témoigna même désirer que je lui indiquasse les pseumes qui convenoient le mieux à sa situation, et il les